

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1988

ANTIOQUIA

Situación económica general

La economía antioqueña, que había alcanzado un importante dinamismo en los tres años anteriores, redujo su ritmo de expansión durante 1988, tal como lo demuestra el menor crecimiento del comercio, la actividad agrícola y la construcción privada, sectores importantes del desarrollo económico regional. Esta situación se derivó de la aceleración del proceso inflacionario, especialmente en el primer semestre del año, lo cual contribuyó a reducir el poder de compra de la población y en consecuencia, se limitó la demanda de bienes de consumo. Es así como el crecimiento industrial se ubicó, fundamentalmente, en actividades vinculadas con la demanda externa, la industria automotriz y la producción de ciertos bienes industriales y de capital, en tanto que el sector agrícola se vio afectado por las irregularidades climáticas, mientras que la política monetaria restrictiva ejercida por la autoridad monetaria para reducir las presiones inflacionarias afectó particularmente la construcción de nuevas edificaciones.

No obstante el moderado crecimiento de las principales activi-

dades económicas, se logró una reducción en la tasa de desempleo de un punto porcentual, al situarse en 11.9% en diciembre de 1988.

Sector agropecuario

Agricultura. Las irregularidades climáticas de fuerte verano en los primeros meses del año, seguidos de un prolongado invierno en el segundo semestre del año comentado y la agudización de enfermedades en algunos cultivos, ocasionaron un descenso del 1.3% en el área cosechada total al ubicarse en 435 mil hectáreas, lo cual repercutió en el acelerado crecimiento de los precios de la canasta alimenticia durante el presente ejercicio.

En los cultivos permanentes, el plátano disminuyó su producción 5.8% totalizando 185 mil toneladas. Los demás productos tuvieron un comportamiento favorable, donde se destacaron el fique con un incremento del 68.8% y el banano, principal producto agrícola de la región, con 1.015 toneladas. En los transitorios, se lograron incrementos en la producción de flores, ñame, arroz, maíz y papa, lo cual compensó las disminuciones en frijol, sorgo y hortalizas.

Ganadería. En la actividad pecuaria se observó aumento en el sacrificio de vacunos y porcinos, el inventario de pollos y la producción de leche, que contrasta con la menor producción de huevos debida, principalmente, al contra-

bando procedente de Venezuela. El aumento del degüello de ganado vacuno, especialmente notable en el sacrificio de hembras, permite afirmar que el ciclo ganadero se está desdoblado hacia la fase de liquidación, luego de dos años de retención que resultan insuficientes para lograr el crecimiento del hato ganadero.

Minería

La producción aurífera, principal componente del valor agregado minero regional, llegó al nivel de 652.249 onzas troy en 1988, cifra que supera en 3.2% la del año anterior. A escala nacional el incremento fue de 9.3%, por lo cual Antioquia disminuyó su participación de un año a otro del 74.1% al 69.9%. El invierno y los problemas sociopolíticos fueron las principales causas del menor avance de la producción de oro en el departamento. Por otro lado, la producción de minerales no metálicos se vio afectada por el menor ritmo de construcción privada; sin embargo, la caliza se incrementó en 20.0% gracias al avance en la producción de cemento para atender la mayor demanda del sector público. Entre tanto, los combustibles obtuvieron resultados ligeramente inferiores a los de 1987.

Industria

El valor de la producción industrial presentó un crecimiento del

ANTIOQUIA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1987	1988
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	179r	179
Banano de exportación		1.002	1.015
Caña para panela (1)		136	137
Maíz		119	121
Papa		264	288
Oro	Miles de onzas troy	632	652p
Carbón	Miles de toneladas	630	619p
Petróleo	Miles de barriles	10.016	9.823p
2. Precios y empleo (2)			
Precios al consumidor	Variación (%) anual		
— Total ponderado		26.9	28.0
— Ingresos medios		25.3	28.6
— Ingresos bajos		27.6	27.7
— Tasa de desempleo	Porcentaje	12.9	11.9
— Participación bruta fuerza laboral		42.4	43.6
3. Situación fiscal (3)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	153.630	207.427
— Gastos corrientes		102.604	136.311
— Ajuste por transferencias		-892	-1.271
— Déficit (-) o ahorro (+) corriente		50.134	69.845p
— Ingresos de capital		6.837	12.052
— Gastos de capital		100.351	169.756
— Préstamo neto		352	-1.832
— Déficit (-) o superávit (+) total		-43.732	-86.027p
4. Monetarios (4)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	436.269	505.907
— Cuentas corrientes		83.670	99.989
— Depósitos de ahorro (5)		130.533	159.104
— Depósitos a término (6)		140.913	159.687
— Otros (7)		9.486	12.756
— Recursos del Banco de la República		66.957	62.027
— Recursos externos		4.710	12.344
Colocaciones sistema financiero		348.285	474.855
— Cartera		298.270	406.054
— Otros (8)		18.356	29.227
— Deudas dudoso recaudo		17.862	6.365
— Deudores M/E reducida a M/N		13.797	33.209
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores FOB	Miles de dólares	417.400	480.172p
Importaciones FOB		330.000	354.486p

r: Cifra revisada. p: Provisional.

(1) En volúmenes de panela. (2) Se refiere a Medellín. (3) Consolidado de gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras, departamentales y municipales. No incluye entidades financieras ni de la salud. (4) Saldos al final del período, revisado para 1987. Se refiere al área metropolitana. (5) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (7) Incluye depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH y bonos de las corporaciones financieras. (8) Incluye inversiones voluntarias y deudores varios. Fuente: Banco de la República, Secretaría de Agricultura, DANE, INCOMEX y Planeación Departamental.

4.5% en términos constantes, como producto del avance del 34.6% observado en el renglón de confecciones, comportamiento que contrasta con los descensos registrados en alimentos y bebidas y calzado, a lo cual se sumó el relativo estancamiento de la actividad textil. Las causas del retroceso en la producción de los citados bienes de consumo se relacionan con la depresión de la demanda interna, especialmente de los estratos medios y bajos, al acentuarse el proceso inflacionario, la entrada ilegal de productos procedentes de países vecinos y el comportamiento negativo de la exportación de textiles. Por el contrario, los bienes intermedios y de capital obtuvieron satisfactorios resultados, especialmente importantes en la agrupación de maquinaria y equipo de transporte, que avanzó en 49.3%.

Construcción

Según cifras del DANE, las autorizaciones para construcción en el área metropolitana del Valle de Aburrá llegaron a 1.983.936 metros cuadrados en 1988, cifra superior en 3.4% a la del año precedente. Para vivienda se autorizó edificar un 11.0% menos que en 1987, al llegar a los 1.201.994 metros cuadrados. En esta reducción tuvieron gran incidencia los problemas de liquidez de las corporaciones de ahorro y vivienda en el primer semestre del año, además de la pérdida de dinamismo de la demanda. Por el contrario, la construcción pública se incrementó en 40.0% al totalizar \$ 90.000 millones, especialmente como resultado de la continuación de las obras del Tren Metropolitano, los proyectos energéticos de ISA y las Empresas Públicas de Medellín, a lo cual se suman los gastos en infraestructura vial, puentes, acueductos y alcantarillado del departamento y del municipio de Medellín.

Comercio interno

La dinámica alcanzada por el comercio formal durante 1986 y 1987 se mantuvo en el primer semestre de 1988, pero luego comenzó a decrecer como consecuencia del recrudescimiento del contrabando y la reducción de la demanda, motivada por el acelerado crecimiento de los precios y las medidas gubernamentales de contracción monetaria, para terminar con un incremento de las ventas estimado por FENALCO—Antioquia en 3.0%. Los establecimientos mayoristas de mejor comportamiento fueron ferreterías, librerías y papelerías, mientras que los más pobres resultados se dieron en productos textiles, calzado y artículos de cuero. A nivel minorista, los avances más significativos se dieron en vehículos y repuestos, en tanto que los electrodomésticos y farmacias registraron disminución en sus ventas reales.

Precios y empleo

Debido al insuficiente abastecimiento de alimentos provocado por las irregularidades climáticas que originó un incremento del 30.4% en los precios de dicho renglón y la elevación del 27.9% en los precios de algunos productos del grupo de misceláneos como bebidas y tabaco, la inflación en la ciudad de Medellín registró el más alto incremento de la presente década, 28.0%.

De otro lado, no obstante el moderado crecimiento de los sectores económicos, la tasa de desempleo nuevamente disminuyó en la ciudad de Medellín, al terminar el año en 11.9%, un punto por debajo de la obtenida a finales de 1987. Indudablemente la economía generó mayores niveles de ocupación, principalmente en el sector de la construcción, como resultado de

las obras del Tren Metropolitano, máxime si se considera que la tasa de participación alcanzó uno de los más altos niveles de los últimos años, 43,6%.

Situación fiscal

Según cifras provisionales, en 1988 la ejecución consolidada de ingresos corrientes de los entes gubernamentales del orden departamental y municipal totalizó \$ 207.427 millones, guarismo que supera en 35.0% la del año anterior, principalmente por efecto de los mayores recaudos tributarios que avanzaron 34.5% donde sobresalieron los correspondientes a la venta de licores producidos por la Fábrica de Licores de Antioquia y el incremento de los no tributarios en 37.2%, producto, entre otros factores, del superávit de las empresas no financieras, entre las cuales se destaca el de las Empresas Públicas de Medellín. Los gastos corrientes crecieron 32.9% tasa superior a la inflación, mientras que los de capital experimentaron un repunte de \$ 69.405 millones, 69.2%, debido principalmente a la ejecución de las obras del Tren Metropolitano y la inversión de las Empresas Públicas de Medellín en sus proyectos energéticos. En cuanto al servicio de la deuda, su crecimiento fue del 50.8% al llegar a los \$ 72.604 millones, monto en el cual las Empresas Públicas de Medellín y la Empresa de Transporte Masivo participaron con el 61.6%, debido al endeudamiento externo en que han incurrido estas dos entidades en los últimos años.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento, redescotado por el Banco de la República en Medellín, a diciembre de 1988 ascendió a \$ 59.473 millones, 33.3% superior al del año

precedente. Dentro de ese total el 76.6% correspondió a operaciones de los fondos financieros, el 11.4% a los créditos especiales y el 12.0% a las líneas externas. El crecimiento obtenido por el sector exportador condujo a mayores redescuentos con cargo a los fondos, a la vez que estuvieron en menor grado orientados a las actividades agropecuarias dado su escaso crecimiento. En relación con el crédito especial, su saldo disminuyó en cerca de \$ 200 millones como consecuencia de la contracción de los redescuentos para los ahorradores de las instituciones financieras intervenidas, para la capitalización del sistema financiero y para los textiles, incluidas sus prórrogas y refinanciaciones. Finalmente, el saldo redescotado con cargo a las líneas externas registró un valor de \$ 7.121 millones, 18.3% más que un año antes.

Los créditos aprobados para Antioquia por el Fondo Financiero Agropecuario en Medellín sumaron \$ 3.464 millones, siendo inferior en 7.6% a los alcanzados un año atrás. Tal disminución, que confirma el poco dinamismo del sector agropecuario, fue especialmente notoria en las actividades pecuarias, adecuación e infraestructura y compra de finca para profesionales del agro; sin embargo, el crédito aprobado para cultivos semestrales, tradicionalmente el de más baja participación en las aprobaciones totales, logró un incremento del 65%, que coadyuvó también para el de la producción de cultivos como arroz y maíz. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial aprobó 152 solicitudes por \$ 1.806 millones, cifra ésta última superior en 173.2% a la de 1987. Los avances más elevados se dieron en los subsectores de químicos y plásticos, cuero y calzado, madera, metalmecánica y confecciones.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero presentaron un saldo de \$ 10.108 millones, con disminución del 62.0% en relación con el de un año atrás, a la cual se llegó por la caída en las operaciones de los títulos emitidos por el Emisor, y que no fue compensada con la reactivación experimentada por los títulos de ahorro nacional, cuyo saldo se ubicó en \$ 2.843 millones. El menor volumen de transacciones de los títulos del Banco se debió a la determinación de las autoridades monetarias de reducir el saldo en circulación de las operaciones de mercado abierto, para contrarrestar, en parte, la disminución de la tasa de crecimiento de los medios de pago que se presentó hacia mediados del año.

La Bolsa de Valores de Medellín registró en 1988 operaciones por \$ 100.347 millones, de los cuales el 33.2% correspondió a certificados de depósito a término, 17.1% a pagarés, 11.8% a títulos canjeables y 10.3% a acciones y derechos, entre otros. En forma concomitante con las operaciones en el mercado financiero, los títulos de ahorro nacional mostraron la mejor evolución con avance de 124.0% en el monto transado en la Bolsa, al totalizar \$ 1.767 millones.

El sistema financiero del Valle de Aburrá, al finalizar diciembre de 1988, mostró un saldo de \$ 505.907 millones en sus operaciones pasivas, de los cuales el 51.6% correspondió a los bancos, 27.4% a las corporaciones de ahorro y vivienda, 11.0% a las corporaciones financieras, 6.1% a las compañías de financiamiento comercial y 3.9% a otros intermediarios. Los certificados de depósito a término de las corporaciones de ahorro y vivienda constituyeron el instrumento de captación más dinámico al avan-

zar 98.5% y ubicar su saldo en \$ 19.657 millones. El saldo de las operaciones activas del sistema financiero ascendió a \$ 474.855 millones al finalizar el año que se reseña, 36.3% superior al de 1987. La cartera se ubicó en \$ 406.054 millones, cifra a la cual los bancos aportaron el 35.8%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 34.4%, las corporaciones financieras el 17.2%, las compañías de financiamiento comercial el 7.0% y otros intermediarios el 5.6%. Las deudas de dudoso recaudo, al reducirse en 64.4%, registraron un saldo de \$ 6.365 millones.

Sector externo

Según registros aprobados por el INCOMEX de Medellín y Turbo, durante 1988 las exportaciones menores de Antioquia sumaron US\$ 480 millones, cifra superior en 15.0% respecto a la de 1987. El acertado manejo de la tasa real de cambio y el creciente apoyo de PROEXPO el sector exportador fueron las principales causas para el logro de estos resultados. Las ventas de banano y plátano avanzaron 12.4% y representaron el 51.0% de la oferta negociada; los textiles, por su parte, disminuyeron 2.0%, en contraste con otros rubros de exportación como productos metalmecánicos y confecciones que registraron crecimiento del 41.2% y 40.4% en su orden. Según la misma fuente, las importaciones del régimen de libre y sistemas especiales ascendieron en el año que se reseña a US\$ 354 millones, cifra superior en 7.4% a la del año anterior; los repuestos para maquinaria y colorantes para la industria textil, así como los productos químicos y de plástico absorbieron un alto porcentaje de las compras en el exterior.

ATLANTICO

Situación económica general

Durante 1988, la economía del Atlántico afrontó diversos obstáculos. Inflación, pérdida de dinamismo de algunas actividades productivas y reducción de la demanda agregada, fueron los principales factores determinantes de un menor ritmo de crecimiento, reduciéndose, por tanto, el proceso de recuperación que se traía desde 1986. En efecto, la actividad industrial manufacturera presentó decaimiento, reflejado en una disminución de la inversión neta, de la tasa de consumo de energía eléctrica y en la demanda interna de bienes originados en la industria. Por su parte, el contrabando de bienes terminados acrecentó las dificultades, y por tanto, las ventas del comercio registraron una marcada tendencia decreciente; además la construcción mostró signos recesivos.

De otro lado, se destacaron como indicadores positivos el buen comportamiento del comercio exterior, especialmente las exportaciones manufactureras y el fortalecimiento de los fiscos municipal y departamental, como resultado de la aplicación de disposiciones legales tendientes a robustecer las administraciones locales y regionales.

Sector agropecuario

El Departamento del Atlántico dedica a la ganadería el 80% del área total explotable, seguida de la agricultura con 12% y la pesca con 8%.

Agricultura. En 1988, el área sembrada de cultivos transitorios fue de 36.522 hectáreas, la cual excedió en 11.7% a la de 1987, destacándose la yuca con 38.3% de incremento, maíz 32.5% y sorgo 11.0%. Igualmente, los resultados fueron favorables, pese a las adversas condiciones climatológicas, en el volumen producido de hortalizas que se incrementó en 54.3% y ajonjolí en 42.5%; en cuanto a los cultivos permanentes se destacó el avance del 29.6% en la cosecha de plátano.

Ganadería. La población bovina se estimó para el año reseñado en 208.251 cabezas, correspondiendo el 99.6% a ganado de cría y leche y el resto a ganadería para carne. El sacrificio de vacunos en Barranquilla fue de 33.453 animales, cifra inferior en 25.6% a la de 1987. De otra parte, la producción de leche fue de 71 millones de litros y el inventario de porcinos de aproximadamente 20.000 cabezas.

Industria

Los problemas de demanda, de liquidez del sistema financiero y de mayores flujos de contrabando provenientes de Venezuela, sobre todo productos de la industria del hierro, alimentos procesados, confecciones y repuestos para automotores, se reflejaron en una pérdida de dinamismo de la producción industrial a nivel regional, cuyos sectores más representativos son la fabricación de sustancias químicas y de productos alimenticios y bebidas. En efecto, el consumo de energía eléctrica para uso industrial creció a una tasa del 8.9% en 1987, en tanto que en el año siguiente sólo avanzó un 4.0%. De igual forma, la inversión neta de capital en sociedades manufactureras registró un descenso del 12.9% al contabilizar \$ 2.885 millones invertidos en 1988. No obstante, el

número de empleados vinculados a la industria manufacturera de la región avanzó 3.8% respecto al año anterior.

Construcción

En cuanto a la actividad edificadora, en el área metropolitana de Barranquilla se aprobaron 444 licencias para construir un total de 148.330 metros cuadrados, extensión inferior en 24.3% a la registrada en 1987. Es de destacar la alta participación del renglón destinado a vivienda, con la aprobación de 105.055 metros cuadrados, equivalentes al 70.8% del área total, no obstante haber sido inferior en 29.7% a la autorizada para tal fin en el año precedente. De otro lado, cabe señalar que las tendencias recesivas en el sector de la construcción privada se debieron fundamentalmente a los incrementos en los costos de edificación, ocasionados por problemas en la oferta de materiales y también por las limitaciones financieras que afrontaron las corporaciones de ahorro y vivienda para atender debidamente las solicitudes del gremio constructor en el transcurso del primer semestre de 1988.

Comercio interno

De acuerdo con la encuesta de opinión de Fedesarrollo-Fenalco, en términos generales, el comercio local en 1988 se enmarcó dentro de una situación de estancamiento. El contrabando, la rotación de cartera y la balimentos, textiles y vestuario mostraron resultados favorables. No obstante, el número de personas vinculadas al sector y afiliadas al Instituto de Seguros Sociales creció al término de 1988 en 3.5% y la inversión neta de capital de las sociedades comerciales alcanzó los \$ 2.119 millones, lo que

representó un incremento anual de 32.6%.

Precios y empleo

La tasa de crecimiento del índice de precios al consumidor en Barranquilla, al terminar 1988, llegó al 27.2% es decir 3.4 puntos por encima de la del pasado año, no obstante haber sido inferior en 0.9 puntos porcentuales al nivel inflacionario del país. Según escalas de ingreso, se observaron mayores incrementos en el sector de ingresos bajos, en el cual la variación pasó del 24.1% al 27.9%, en tanto que la variación en el nivel de ingresos medios creció en el período 2.5 puntos porcentuales.

En lo relacionado con el empleo en la ciudad de Barranquilla y como consecuencia del menor ritmo de crecimiento de la economía en 1988, se produjo un aumento en la tasa de desempleo de 2.1 puntos al pasar de 10.2% en 1987 a 12.3% en el año siguiente. Por su parte, la tasa de participación bruta de la fuerza de trabajo evolucionó en el mismo período del 37.8% al 39.0%.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal consolidada de la administración central del departamento del Atlántico y del municipio de Barranquilla consolidó en 1988 ingresos por \$ 12.359 millones, monto superior en 37.5% al de la vigencia anterior, como resultado, principalmente, de la mayor evolución de los ingresos tributarios que avanzaron 33.8%, originada ésta a su vez en la aplicación de las normas legales entre las que se destacan la Ley 14 de 1983 y la Ley 12 de 1986, tendientes a fortalecer los fiscos regionales y locales. Los egresos a su vez consolidaron \$ 11.083 millo-

ATLANTICO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1987	1988
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	13	11
Sorgo		11	11
Algodón		6	3
Yuca		76	83
Tomate		16	24
Otros		32	19
2. Precios y empleo (1)			
Precios al consumidor			
— Total ponderado	Variación anual %	23.8	27.2
— Ingresos medios		23.0	25.5
— Ingresos bajos		24.1	27.9
Tasa de desempleo	Porcentaje	10.2	12.3
Participación bruta fuerza laboral		37.8	39.0
3. Situación fiscal (2)			
Ingresos	Millones de pesos	8.991r	12.359
— Corrientes		6.752	9.570
— Capital		2.239	2.789
Gastos		7.348r	11.083
— Funcionamiento		2.846	3.737
— Inversión		1.545	3.018
— Transferencias		1.772	1.840
— Servicio de la deuda		1.185	2.488
4. Monetarios (3)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	128.345r	162.632
— Cuentas corrientes		23.359	29.106
— Depósitos de ahorro (4)		34.387	43.184
— Depósitos a término (5)		48.270	54.211
— Otros		7.185	10.221
— Recursos Banco de la República		13.169	22.540
— Recursos externos		1.975	3.370
Colocaciones sistema financiero		136.731r	164.027
— Cartera		108.005	123.704
— Otros (6)		16.255	27.834
— Deudas dudoso recaudo		12.471	12.489
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	212	287
Importaciones FOB		77r	83

r: Cifras revisadas.

(1) Se refiere a Barranquilla. (2) Incluye la información del Gobierno Central del departamento del Atlántico y del municipio de Barranquilla. (3) Saldo a final de periodo. Área metropolitana de Barranquilla. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Incluye inversiones voluntarias, deudores varios en moneda legal y moneda extranjera reducida a moneda legal. Fuentes: DANE, INCOMEX, Secretarías de Fomento y Hacienda Departamental, Contraloría Municipal y entidades financieras.

nes, superando en 50.8% los del año precedente, comportamiento en el que incidieron principalmente los avances del 110.0% y 95.3% observados en el servicio de la deuda interna y en la inversión, evidenciando así las obras de infraestructura adelantadas en la terminal de transporte y en cumplimiento del plan maestro de pavimentación, reconstrucción y mantenimiento de vías.

Actividad financiera

El crédito de fomento contabilizó en Barranquilla, al finalizar 1988, un saldo de redescuentos de \$ 23.855 millones, excediendo al de 1987 en 14.5%; tal incremento se debió principalmente a la dinámica lograda por las líneas externas al avanzar 44%, seguido de los fondos financieros cuyo saldo se incrementó en 9.2%, en tanto que el crédito especial señaló una reducción del 22.1%. De otra parte, durante 1988 la oficina del Fondo Financiero Agropecuario en Barranquilla aprobó créditos por \$ 2.785 millones, de los cuales \$ 678 millones se asignaron al departamento del Atlántico. La actividad agrícola del departamento, en su mayoría cultivos de algodón y sorgo, demandó recursos por \$ 169 millones con los cuales se benefició un área de 2.955 hectáreas, significando una disminución de 43.6% en el valor y de 34.5% en la superficie financiada. Las aprobaciones del Fondo, destinadas al subsector pecuario, llegaron a \$ 426 millones, en tanto que las actividades complementarias recibieron \$ 83 millones. Asimismo, el Fondo Financiero Industrial aprobó créditos al sector manufacturero del Atlántico por \$ 400 millones, frente a \$ 306 millones suministrados en 1987. De dicha cuantía, \$ 274 millones se destinaron a financiar las necesidades de capital de trabajo y \$ 126 millones se orientaron a la adquisición de activos fijos.

En lo concerniente a las operaciones en el mercado financiero, al concluir 1988 el Banco de la República en Barranquilla presentó un saldo de \$ 1.618 millones, cuantía inferior en 28.9% a la contabilizada al final de 1987, anotándose que únicamente los títulos de participación registraron variación positiva al pasar de \$ 271 millones a \$ 419 millones en el período analizado.

En lo referente al sector financiero del área metropolitana de Barranquilla, el saldo de operaciones pasivas al finalizar 1988 se situó en \$ 162.632 millones, con incremento anual del 26.7%, monto al cual los bancos comerciales aportaron el 60.7%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 20.3%, las corporaciones financieras 10.1%, las compañías de financiamiento comercial 5.3% y otros intermediarios 3.6%. Entre los instrumentos de captación más dinámicos sobresalieron los recursos provenientes del redescuento en el Banco de la República, los recursos externos y los depósitos de ahorro. A su vez, el saldo de las operaciones activas se ubicó en \$ 164.027 millones, superando en 20.0% la cifra contabilizada al finalizar 1987, a la cual los bancos comerciales contribuyeron con el 51.8%, las corporaciones de ahorro y vivienda con 22.9%, las corporaciones financieras 15.7%, otros intermediarios 7.1% y las compañías de financiamiento comercial con 2.5%. La cartera se incrementó en 14.5%, en tanto que las deudas de dudoso recaudo se

mantuvieron en \$ 12.489 millones, nivel similar al del año precedente.

Sector externo

El Instituto Colombiano de Comercio Exterior, regional Barranquilla, registró exportaciones en 1988 por US\$ 287 millones, cifra superior en 35.4% a la presentada en el año anterior. Esta dinámica se sustentó, básicamente, en las mayores exportaciones de textiles y confecciones que al registrar US\$ 125 millones, participó dentro del total con el 43.6%; los productos minerales llegaron a US\$ 56 millones y representaron el 19.5%, el 36.9% restante lo conformó la exportación de diversos productos. Las importaciones, por su parte, crecieron 7.8% al totalizar US\$ 83 millones. La balanza comercial, de conformidad con dichos registros, presentó un superávit de US\$ 204 millones, significativamente superior al de 1987 cuando se situó en US\$ 135 millones.

De otra parte, la carga movilizada por el terminal marítimo de Barranquilla totalizó 454.833 toneladas en 1988, situándose en el cuarto lugar entre los puertos colombianos, con una participación del 9.2%. De dicho total, el 88.9% correspondió a carga de importación y el 11.1% al tonelaje exportado. Es importante señalar que el puerto de Barranquilla, no obstante que continúa con problemas de sedimentación en el canal de

acceso, alcanzó la mayor tasa de crecimiento anual en movilización de carga al avanzar 13.6%, frente a 12.3% logrado por Cartagena, 12.0% por Buenaventura y 8.1% por Santa Marta.

En lo referente a la Zona Franca de Barranquilla, las ventas al exterior totalizaron US\$ 16 millones en 1988, siendo los renglones de mayor participación los textiles, confecciones y la industria del cuero con el 92.3%. Conviene también reseñar que en el total de la producción exportada, los insumos extranjeros participaron con el 57.6% y por tanto, la participación de los insumos nacionales fue del 42.4%. Asimismo, los renglones que utilizaron más insumos nacionales, además de la industria de la madera, fueron los productos químicos y plásticos, minerales no metálicos e industrias metálicas básicas.

Con relación al movimiento cambiario de la sucursal del Banco de la República de Barranquilla, en 1988 se registró un superávit de US\$ 144 millones, mientras que en el año anterior había alcanzado los US\$ 46 millones. Dicho superávit se debió, de una parte, al resultado obtenido por los mayores reintegros de divisas por exportación de bienes que durante el año totalizaron US\$ 200 millones, superando las de 1987 en 66.7%, y de otra, a la dinámica lograda en los reintegros por servicio, los cuales pasaron de US\$ 27 millones a US\$ 44 millones entre 1987 y 1988.